

LA MAISON-DIEU

N° 215

ACTEURS ET MINISTÈRES DANS LA LITURGIE

SOMMAIRE

- In memoriam* Mgr Michel Moutel, archevêque de Tours, par Pierre-Marie Gy..... 7-8
- Hervé LEGRAND Le rôle des communautés locales 9-32
- Louis-Marie CHAUVET Les ministères de laïcs : vers un nouveau visage de l'Église ? 33-57
- Dennis M. FERRARA *In persona Christi*. Valeur et limites d'une formule 59-78
- Maurice VIDAL La collaboration des fidèles laïcs au ministère des prêtres .. 79-93
- Les conditions d'un apprentissage réussi :*
- Pierre TOURNIER L'expérience du Cyffal dans la région Est..... 95-110
- Denis VILLEPELET Apprendre la différence et le partenariat 111-124
- Bulletin d'art sacré* De l'esthétique à la théologie : la Croix et l'Eucharistie, par Sabine de Lavergne 125-140

LA MAISON-DIEU

- Notes de lectures*
- *Wie weit trägt das gemeinsame Priestertum ?*, par Arnaud Join-Lambert 141-150
 - *Plain-chant et liturgie en France au XVII^e siècle*, par Jean-Yves Hameline 151-163
 - *L'édition française du Missel dominicain*, par Pierre Journel... 164-169

Recensions 171-175

Comité de rédaction :

- Mgr Michel Moutel, archevêque de Tours, par Pierre Journel 7-8
- Monsieur Bruin 9-35
- Jean-Yves Hameline, Les 1016 des communautés locales 33-37
- Serge Kerrien 33-37
- Isabelle Renaud-Champetier, Les ministères de laïcs : vers un nouveau visage de l'Eglise ? 33-37
- Dennis M. Ferrara, In persona Christi, Valeur et limites d'une formule 39-78
- Maurice Vidal, La collaboration des fidèles laïcs au ministère des pasteurs 79-93
- Pierre-Marie GY, professeur à l'Université catholique de Washington (U.S.A.) 93-110
- Hameline, professeur honoraire à l'Institut catholique de Paris 93-110
- Pierre Journel, professeur honoraire à l'Institut catholique de Paris 93-110
- Sabine de Lavergne, membre du Comité national de la liturgie (France) 111-124
- Journel, responsable de la liturgie au diocèse de Besançon 111-124
- Maurice Vidal, professeur à l'Institut catholique de Paris 111-124
- Sabine de Lavergne 125-140

LIMINAIRE

La question des ministères est aujourd'hui cruciale en Occident. La pastorale sacramentelle et liturgique est sans doute un des lieux où les difficultés apparaissent le plus vivement.

La théologie ayant notamment pour but de rendre service à la foi, il était normal que La Maison-Dieu contribue à la recherche en ce domaine. Nous ne savions pas, au moment où nous avons programmé ce numéro, que la question gagnerait encore en actualité du fait de la parution, le 15 août 1997, d'une Instruction romaine sur La Collaboration des fidèles laïcs au ministère des prêtres.

On peut aborder la question avec un regard positif, constatant les évolutions qui se produisent dans les Églises, et s'émerveillant de voir autant de laïcs offrir leurs services pour que vienne le Règne de Dieu ; à quelle époque de l'histoire de l'Église a-t-on dénombré tant de laïcs non seulement prêts à rendre service, mais à se former, à acquérir des compétences et à prendre de réelles responsabilités pour la vitalité de l'Église dans le monde ? La notion de Peuple de Dieu, chère au dernier concile, en prend des formes jusqu'ici inconnues. On ne peut que s'en réjouir, et plusieurs auteurs nous y invitent.

Il reste que, sinon la cause, du moins l'occasion de cette efflorescence est la grave diminution du nombre de prêtres auquel on avait été habitué depuis un siècle. Si donc on peut se réjouir des évolutions que connaît aujourd'hui la prise en charge de l'Église, il reste qu'en bonne ecclésiologie un laïc ne remplace pas un prêtre. La situation présente agit donc comme un formidable stimulant à la recherche ; comment comprendre ce qui se passe sous nos yeux ? Comment l'interpréter, en toute fidélité à la tradition vivante de l'Église ?

Ce cahier de la revue se propose d'affronter ces questions. Il commence par un plaidoyer d'Hervé Legrand en faveur du rôle actif que les communautés sont appelées à jouer à l'égard des laïcs en charge ecclésiale ; l'auteur appuie sa réflexion sur la pratique de l'Église ancienne et en montre les incidences œcuméniques. Sur la base de quelques réalisations locales, il émet des suggestions pour le présent.

Louis-Marie Chauvet prend le relais pour établir d'abord qu'il est

légitime de parler de ministères exercés par des laïcs, tout en précisant que l'exercice d'un véritable ministère ne fait pas encore un ministre. Il creuse ensuite la particularité des ministères des chrétiens ordonnés et des baptisés, en la situant dans une perspective pneumatologique et ecclésiologique. Il termine, et peut-être est-ce là l'essentiel, en brossant le nouveau visage que tend à prendre l'Église, appelée à quitter les atours que la réforme grégorienne lui avait acquis au début du second millénaire, pour entrer avec conviction dans une nouvelle ère.

Le professeur Dennis M. Ferrara, de Washington, se lance pour sa part dans une étude de l'expression *in persona Christi*, si souvent utilisée en théologie pour définir l'agir le plus caractéristique du prêtre. Il le fait en suivant saint Thomas et en réduisant l'usage de l'expression à l'énoncé des paroles de la consécration, ce qui lui permet, positivement, d'éviter des interprétations autres que sacramentelles de la représentation du Christ par le prêtre.

Dans la conjoncture évoquée ci-dessus, l'étude de l'Instruction romaine s'imposait. Elle est faite avec rigueur par le père Maurice Vidal, qui a longtemps enseigné l'ecclésiologie à l'Institut catholique de Paris. Il en montre les ressorts, et fait part des réactions de nombreux évêques.

Suivent deux relations d'expérience de formation, très instructives l'une et l'autre. Pierre Tournier décrit un parcours de « formation de formateurs à l'animation liturgique » ; elle montre une recherche affinée des moyens adéquats de répondre aux besoins des animateurs laïcs en pastorale sacramentelle et liturgique. Pour sa part, Denis Villepelet raconte, non sans humour, les affrontements ecclésiologiques que provoque l'analyse des situations ; elle montre surtout comment former dans ce domaine, et prendre en compte les personnes en leur être de sujet, en leur travail pastoral et en leur insertion institutionnelle.

Dans une note de lecture, Arnaud Join-Lambert présente judicieusement au public francophone la recherche des liturgistes de langue allemande à propos des ministères. L'auteur attire l'attention sur la différence des situations pastorales ; il n'est pas sans apporter aussi quelque lumière sur les régions effectivement visées par l'Instruction romaine.

Le reste de ce cahier aborde heureusement quelques autres thèmes. Le Bulletin d'art sacré trouve sa place annuelle ; Sabine de Lavergne entraîne à la lecture de l'Épilogue de la trilogie de Hans Urs von Balthasar, à la contemplation d'une exposition de Manessier, et à la recherche sur l'architecture religieuse contemporaine. Avec la compétence musicologique qu'on lui connaît, Jean-Yves Hameline introduit le lecteur dans les recherches sur le plain-chant en France au XVII^e siècle, domaine plein d'intérêt pour le liturgiste. Enfin, le père Pierre Jounel présente le Missel et le Lectionnaire dominicains, publiés récemment en français, en les situant dans l'ensemble des liturgies latines non romaines.